

# El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma	0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital	1'00 trimestre
Extranjero y Ultramar	1'25
Paquetes de 36 números	1'00

## APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122, pri.

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Agustín Roca.

## AMNISTIA

La Agrupación Socialista de esta ciudad, en Junta general celebrada el día 10 del corriente, acordó conceder amnistia a todos los ex-afiliados que fueron dados de baja de la misma por falta de pago u otras causas leves.

El plazo fijado para que dichos individuos puedan solicitar el reintegro, es de dos meses, á contar desde la fecha en que ha sido tomado el acuerdo.

## EL MARXISMO

La doctrina marxista ha sabido identificarse con el movimiento social más importante de nuestra época y determinar su dirección y el sentido general, mientras que la sociología moderna ha quedado, por decirlo así, fuera de la historia contemporánea.

Nuestros sociólogos se refugian, en su mayor parte, en las nebulosidades de la abstracción. Formulan leyes abstractas, de las que—aunque fueran justas—nosotros no sabríamos qué hacer. Puede decirse que cuanto más exactas son sus «leyes generales», más estériles é inexplicables resultan para la comprensión de la vida real. El momento del triunfo de la «sociología general» es el de su decadencia.

He aquí varios ejemplos. Tomemos «la ley de la imitación», de Gabriel Tarde. Admitamos que esta «ley», que no ve en la vida social más que repeticiones, reproducciones, en una palabra, un proceso «de imitación» infinita, no pueda ser más justa. Pero ¿nos explica, por poco que sea, la naturaleza de cada una de las sociedades antiguas, feudal ó capitalista? No. Esta «ley», casi universal, nos da una idea sobre el origen de las causas de las revoluciones políticas, sociales y religiosas ocurridas en estas sociedades? ¿Es que esta ley que señala la imitación como un hecho universal y consiguientemente como común á todos los regímenes, contribuye á hacer comprender el carácter específico de la vida social agitada de nuestro tiempo, que, en resumidas cuentas, es lo que más nos interesa? Puede decirse otro tanto de la teoría del «organismo biológico», de Spencer, de la del «organismo contractil», de Fouillée, y de tantas otras teorías sociológicas.

Ni Spencer, ni Fouillée, ni Tarde, ni Wundt, han previsto el movimiento socialista, su papel histórico, su evolución, sus victorias.

Por el contrario Karl Marx, no solamente ha previsto este movimiento, sino que le ha trazado, por decirlo así, su camino de avances. Ha definido los factores económicos y sociales que decidirán su papel histórico y su victoria. Desdenando generalidades abstractas, trató de comprender el proceso de la evolución social. La ley de la concentración de capitales y de la proleta-

rización, por no citar más que una de las tesis marxistas, nos dice mucho más sobre la naturaleza de la sociedad contemporánea que todos los tratados de sociología abstracta reunidos.

Si saber es prevenir, los que más han previsto son necesariamente los que más han sabido. Marx es de los últimos. Su doctrina es, pues, social y científicamente superior a las otras doctrinas sociológicas.

La doctrina de Marx aparece, desde el punto de vista práctico, como la mayor fuerza organizadora de nuestro tiempo. Saint Simón y Augusto Comte, los fundadores de la sociología positivista y científica, han consagrado todos los esfuerzos de su genio á encontrar una doctrina social que pudiera reducir el mayor número posible de cerebros, una cantidad de ideas capaz de poner fin á «la anarquía intelectual» y dirigir hacia un fin superior á las sociedades modernas. Este era su ideal. Este fué el objeto supremo de toda su obra. Luego allí donde ellos han fracasado, Marx ha salido triunfante. Millones de socialistas, en todos los países civilizados, han creado organismos poderosos, que tienen por base teórica y práctica la doctrina marxista.

El marxismo ha puesto fin á la anarquía doctrinal de los partidos socialistas. El los ha dotado de ideas directoras que les conducen de triunfo en triunfo; y cada vez más, todos los partidarios resueltos del progreso están obligados—haciendo toda clase de reservas sobre el «objeto final» del Socialismo científico—á seguir al Partido Socialista, que se halla colocado á la cabeza del progreso social. Cada vez se ve más claramente que desde ahora la suerte de la humanidad depende de la del Socialismo.

Los progresos del marxismo, que ha realizado la unidad intelectual del grupo que se halla á la cabeza del Socialismo internacional, recuerdan los del cristianismo. ¿Y pensar que sólo ha transcurrido medio siglo desde que esta doctrina se proclamó en medio de la indiferencia universal! Una vez conocido, el marxismo ha encontrado una resistencia formidable, pero ha vencido y ha llamado la atención. Actualmente no existe doctrina tan discutida en los centros científicos, ni tan extendida entre las masas populares como el marxismo. La consigna «Proletarios de todos los países ¡uníos!» ha reemplazado con ventaja al precepto «Amad los unos á los otros» del Evangelio. Jesús ha sido vencido—ó aventajado—por Karl Marx.

La rapidez con que se ha extendido el marxismo, confirma una ley formulada por Marx mismo, á saber: que la Historia abrevia sus etapas con una voluntad siempre creciente.

Los progresos del marxismo son tanto más significativos, cuanto que ni Marx ni Engels han acudido nunca, ni en honor suyo, á los medios artificiales que se empleaban en los regímenes anteriores para propagar las ideas.

Marx no pretendió, como hizo Augusto Comte, fundar una nueva «religión de la humanidad». No imitó á Saint-Simón, que hablaba de «ensueños», en los cuales una voz desconocida «le reveló un plan para la regeneración humana. No se ha rodeado, como los numerosos fundadores de sectas socialistas, del período utópico; del misterio para impresionar las imaginaciones. El alejaba toda idea de revelación científica ó como fuera. El se burlaba de los falsos profetas que anunciaban un cataclismo social inmediato. El despreciaba las panaceas reformistas y probaba su ineficacia por el análisis de las bases económicas de la sociedad capitalista. Y al contrario del genial Charles Fourier, citó toda su gloria en el hecho de no haber inventado nada.

Marx detesta el estilo solemne, necesariamente obligatorio en los profetas ó fundadores de un culto. Siente un soberano desprecio hacia la fraseología de las ideas eternas. Toda su vida manejó la ironía y el sarcasmo, armas terriblemente profanas de que dispusieron los espíritus más inclinados á la crítica que á la fe ciega.

Una doctrina que ha sabido organizar y disciplinar masas considerables, merece otra cosa que las «refutaciones» incipientes y superficiales. No se la hará desaparecer porque nuestros grandes señores de la sociología hablen con desdén en sus centros científicos ó anticientíficos de las «exageraciones marxistas»; ó porque guarden respecto de ella un silencio obstinado y poco inteligente. Un sociólogo de nuestros días, que no haya profundizado el marxismo, merece que le expongan en un museo de antigüedades. Un filósofo de nuestro tiempo no tiene derecho á ignorar á Kant; está aun menos permitido á un sociólogo desconocer á Marx.

CH. RAPPOPORT.

## Lo que más convence

No me causaré de repetir lo que ya he dicho varias veces, y es que solo no me emboban ni me sorben el seso las peroraciones, discursos y escritos de nadie, por sí solos, aun cuando sean muy lindos y estén repletos de «verdades» y de «buena» doctrina, sino que hasta me causan repugnancia marcadísima é indescible sus autores cuando no son ellos mismos los primeros para quienes sus enseñanzas son ley de conducta, los primeros que «encarnen» y «den ejemplo» de estar totalmente identificados con la «buena nueva». Lo de «chaz lo que te digo, y no lo que yo hago», no me ha seducido jamás. Soy de los «desconfiados» que «huyen del trazo engañador, y se van derechos al bulto».

Si un Sol y Ortega ú otro «proximo» así dice tal ó cual, y acusa, vociferara y estruendosa a estas ó las otras personas por los procedimientos que siguen ó han seguido, inmediatamente, como por resorte automático, me viene á la mente esta

pregunta: ¿y el acusador cómo se porta y cómo se portaría si llegara á encontrarse (tras de lo cual se anda casi siempre) en el sitio y las condiciones del caso? La mayoría de las veces se podría contestar resueltamente: peor que éste.

He aquí lo que á mi más me encanta de nuestros socialistas. En todas partes y en todas las cosas donde intervienen, se singularizan por su modo de conducirse, en marcado contraste con el que los demás usan regularmente. La predicación y la obra constituyen una sola pieza. De ellos pudiera decirse que no profesan una fé muerta (la consabida *fides sine operibus*), sino una fé viva que inspira sus acciones y se vierte en ellos.

¿Cómo, por ejemplo, no sentir una admiración entusiasta ante los hombres que—aparte otras mil manifestaciones análogas, que, por brevedad, tengo que callarme—, no solamente no solicitan indultos por creer que no se deben solicitar nunca, ya que el solicitarlos representa humillación, sino que hasta llegan á oponerse de un modo expreso á que los soliciten ó gestionen otros para ellos, cuando tal solicitud pudiera envolver una añagaza, que el propio indulto supone incompatible con su altiva dignidad y, consiguientemente, con su independencia?

¿Quiénes, de nuestros más lealidades y alborotadores, pueden decir otro tanto? A ver, que levanten el dedo, y que lo levanten sobre todo esos titulados «radicales» (1).—P. DORADO.

## LOS SUCESOS DE VIGO

El sábado día 15, se declaró un incendio en el edificio que para el senador señor López Mora construía el contratista señor Romero, siendo devorado en pocos momentos y reducido á escombros.

En otras circunstancias este desgraciado suceso, pueda que no hubiese ocasionado otros comentarios que, los de congozarse del siniestro por hallarse á su término las obras del edificio reducido á cenizas, después de trabajar en su construcción más de dos años. Pero en la actualidad, hallándose el citado contratista en lucha con una Sociedad obrera y con los organismos que integran la Federación y la Agrupación Socialista, se ha comentado aunque sin fundamento, en perjuicio del elemento obrero organizado de Vigo, y en tal forma que, hasta se detuvieron á varios obreros federados y conducidos al Juzgado para declarar en el sumario que se instruye sobre el incendio.

Y para que nuestros lectores puedan hacerse cargo de la indignación que ha causado á nuestros compañeros la injusticia con ellos cometida, á continuación insertamos la protesta que el semanario socialista de Vigo «Solidaridad» ha publicado.

«Protestamos.

La protesta es consecuencia de la inculpación. La inculpación es gravísima hecha por persona investida de autoridad. El alcalde, según dice la prensa, ha dicho á los señores Juez de instrucción y Fiscal de la Audiencia que intervinieron en el sumario que se instruye en averiguación de la causa del incendio del sábado, que el suceso no fué casual sino intencionado y que dadas las circunstancias en que la vida obrera de esta ciudad se viene desarrollando desde el año 1901 *los hechos solo pueden tener origen en la Federación de Trabajadores».*

La inculpación es enorme, más habiendo añadido el mismo alcalde *que no sabe nada concreto.*

Los trabajadores federados protestan de tanta inculpación, que solo pueden tener origen en la pasión política, en el odio que ciega, en el

deseo de perjudicar á la organización obrera que más ha perjurado por elevar moral y materialmente á los trabajadores.

La culpabilidad hecha por el alcalde obliga á la protesta; más ya que la prudencia aconseja á los trabajadores no exteriorizarla en otra clase de actos que puedan interpretarse de distinta manera, sean estas columnas testimonio de la indignación que en todos los socios de la Federación ha producido la exteriorización de la malquerencia innegable que el alcalde les tiene.»

Según se desprende del contenido de la protesta lanzada por nuestros camaradas, el señor Alcalde de Vigo es... todo un hombre. Pues aunque nada concreto sepa referente á la causa que pudo motivar el incendio, hechó por la calle de remedio y, precipitando de lo más indispensable, señala como autores, á los que son su eterna pesadilla, los obreros de la Federación y Agrupación Socialista.

Por algo debe servir la primera Autoridad Municipal, aunque éste algo sea muy poco, honroso; pues lo primero y principal es servir á la clase que representa, y para lograrse, no hay que reparar en los medios, por denigrantes que estos sean.

A última hora hemos sabido que, todos los trabajadores federados, detenidos hasta el presente por los agentes de la autoridad y conducidos al Juzgado para declarar en el sumario que se instruye sobre el incendio del sábado, han sido puestos en libertad.

## A LOS «SIMPATIZANTES»

Una de las condiciones que más fuerza moral dan á nuestro Partido, es la de no considerar como socialistas á aquellos que no están afiliados, á los que no figuran en las listas de las colectividades que lo integran.

Evítanse con esto, mil equívocos, muchos disgustos, bastantes contratiempos. Nuestra organización, que hace posible una disciplina estrecha, un examen continuo de la labor de aquellos que nos representan, además de servir para educar democráticamente á la masa, hasta por sí sola para hacer respectable el Partido Socialista á los ojos de cuantos nos juzguen serena é imparcialmente.

Pero hay muchos obreros que á todas horas y en todos sitios se llaman socialistas, que propagan y defienden nuestros ideales con calor, con verdadero entusiasmo. Y á esos compañeros á esos «correligionarios», dirigimos estas líneas.

Si las Agrupaciones Socialistas contasen en sus cajas con fondos bastantes, la propaganda, hoy pequeña y limitada, se extendería de una manera enorme, la haríamos llegar á donde nunca ha llegado, penetraría por todas partes, llevando á los trabajadores, á las mujeres, á los niños, la voz redentora del Socialismo, el Mesías que ha de redimir á la Humanidad, el nuevo régimen de cosas que impedirá la explotación de un hombre por otro.

Nuestra prensa, nuestros folletos, nuestras reuniones, lo invadirían todo. Allí donde hubiese un puñado de explotados sumisos, allí llevaríamos nosotros la rebeldía, el ansia de mejora. Nuestros periódicos primero, y nuestros folletos después, despertarían aquellas inteligencias y no faltaría más que reunirlos, excitarlos, para que formasen sociedades de resistencia, agrupaciones socialistas. Para eso, el mitin, la reunión pública.

A la mujer también alcanzaría la propaganda socialista: Veladas literarias y teatrales, novelas, fragmentos de obras científicas...

¿Y el niño? Para el niño todo: Escuelas alegres, espaciosas, higiénicas; maestros cultos, in-

teligentes, nobles. Todo para el niño: cariños, agasajos, dulzura, todo.

Y el niño sería nuestro... y la madre también. Y entonces haríamos la Revolución.

El programa es bonito, ¿verdad trabajadores, entusiastas, *simpatizantes*? Pues es también hacadero; puede comenzarse mañana mismo. No hace falta más que dinero, dinero y dinero.

Nosotros, los que estamos afiliados, los que ya pertenecemos á las Agrupaciones, no podemos más. Cuotas, suscripciones, socorros... Mucho para tan poco salario. Vosotros estáis tan pobres como nosotros, lo sabemos; pero sois muchos, podéis aumentar los fondos de nuestras colectividades; y á un esfuerzo que todos hagamos alcanzaremos, para nuestras ideas, poder y vitalidad; para nosotros mismos, satisfacción, la más grande de todas, la satisfacción del deber cumplido.

Trabajadores, entusiastas, *simpatizantes*: ¡A ingresar en las Agrupaciones, á ser socialistas de verdad!

## MI SALUDO

Trabajadores, compañeros: A todos en general cordialmente os saludo. Éste es mi primer deber al ingresar en vuestras filas, y muy gustoso lo cumplo.

Aunque joven, mis cortos años han bastado para hacerme conocer lo injusto del régimen social, las miserias y egoísmos de la burguesía y la hediondez y podredumbre que reina en los partidos burgueses, donde cada uno atiende única y exclusivamente á su interés particular á su medro personal, poniendo en juego para conseguirlo toda clase de bajezas y villanías.

Vuestra causa, santa y noble, es la mía. Vuestros mismos deseos agitanse en mi pecho, idénticas ideas bullen en mi cerebro, iguales ambiciones sienten mi alma y mi ideal es el mismo que sustentáis vosotros. Soy, pues, un compañero; más todavía, un hermano, y por lo tanto á vuestro lado acudo para pelear por el Socialismo revolucionario.—VICENTE CLIMENT, *maestro de primera enseñanza.*

Alicante y mayo de 1909.

## El triunfo del Socialismo

Cada vez se ve con más claridad, por medio del aumento de sociedades obreras que ingresan en la Agrupación Socialista, el triunfo que ha de alcanzar este partido.

El elemento obrero que figura en las filas del partido republicano, va convenciéndose cada día más de que no es preciso cooperar á un partido en el que de una manera evidente se ve que es tan autocrático como cualquiera de los partidos de la monarquía.

El partido republicano en España ha fracasado.

Los prohombres que lo dirijian han logrado punirle en el más espantoso desquiciamiento, los que actualmente lo dirijen; viendo la suma que por todas estas causas hace el partido socialista, intentan, apelando á todos los medios, quitar importancia á este dato tan esencial y tan claro. Los argumentos que emplean estos señores para combatir á los que representan al partido socialista, son bastante pobres, y si consiguen seguir viviendo todavía, es porque el elemento proletario en su totalidad aún no se ha dado cuenta exacta de la diferencia que existe entre las doctrinas de ambos partidos.

El día que esto llegue en España, como en las demás naciones, el socialismo adelantará á paso

ajigantados, é irá al mismo tiempo terminándose la farandola de los malos republicanos.

Que para llegar á establecer el sistema socialista como base para la marcha social y administrativa, no se necesita primero implantar el régimen republicano, ejemplos tenemos á nuestra vista que nos harán ver la no necesidad de implantar la república, para que triunfen después los ideales socialistas.

En Alemania, que está representada por un gobierno imperial y casi no se conocen los republicanos, el Socialismo cuenta con una minoría respetable de diputados en el Parlamento; casi por igual están en Bélgica, Inglaterra, Italia y Austria, en donde el partido republicano apenas si cuenta algún adicto; en cambio las ideas socialistas prosperan de una manera asombrosa.

Esto demuestra que entre el partido socialista y el republicano hay la misma diferencia como el aceite puesto en el agua.

Lo que yo lamento de veras, es que dentro de la clase obrera haya individuos que se presten á combatir el sistema socialista; dudo si estos obreros tienen en cuenta la importancia que hacia la clase proletaria ha de llevar á efecto el socialismo, el día en que éste sea un hecho.

También me extraña, y hasta lo pongo en duda, que sean obreros los que se presten á escribir en contra de las doctrinas socialistas.

Ahora bien, sean ó no obreros los que tal hacen cuanto más quieran ocultar tras su conveniencia ó ignorancia, la importante labor que realizará el partido socialista en todos los órdenes de la vida; más grande será el desengaño que sufrirán el día en que sea un hecho su triunfo total.

Valencia, Mayo 1909.

Un Obrero

## BELLAS ARTES

A todas las clases sociales de nuestro pueblo, á casi todas las personas que en nuestra tierra laboran para el bien común ó que emplean sus energías y esfuerzos en cosas útiles les distingue un mal que muchas, muchísimas veces es causa de que toda su generosa labor no llegue á dar los resultados apetecidos. El origen de ese defecto es muy sencillo. Al hombre de ciencia le vemos interesándose y preocupado sólo y exclusivamente de lo que á la ciencia atañe, y por el contrario, al artista no le preocupan ni le interesan otras cosas que las que puedan derivarse de su temperamento de hombre contemplativo ó visionario. Y divididos entre estos dos grandes núcleos los hombres trabajadores, se nos presenta el médico ensimismado en su profesión, el mercader en sus negocios, el artífice en su trabajo, el labrador en el suyo, el pintor en sus cuadros, y cuanto más exclusivismo ponen en su profesión, en su ciencia ó en su arte, encuéntrese que más absoluta es la ausencia de ideal y de alma. Y de esta ausencia de ideal y de alma en la labor de casi todos los hombres, se deriva indudablemente la falta de armonía que preside casi siempre nuestras luchas y toda nuestra vida. No es un imposible llegar á una armonía perfecta en las cosas de la vida. Precisa solamente que las energías del hombre, transformadas en beneficios y en utilidad para los demás tengan un sentido humano que las haga perfectas. Y la perfección no se hallaría allí donde, como finalidad, se haya hecho una abstracción de la vida.

El hombre que en la ciencia desarrolla todas las facultades de su inteligencia ha menester más tarde una emoción de artista para vivificar sus creaciones, y el artista ha de revestir sus sentimientos y sus emociones de conformidad con lo que la ciencia dicte. Y cuanto más com-

plejidad tenga como hombre y su visión no abarque un solo punto, su obra, su labor estará revestida de más humanidad, lo cual la hará indestructible. Creo yo firmemente que para poseer virtualidad y firmeza la obra de una colectividad, precisa que esté saturada de un sentido más humano del que, por ejemplo, distingue la nuestra.

Pero creo igualmente que si á alguna clase más que á otra le precisa ese sentido para triunfar completamente en sus aspiraciones es, sin duda alguna, la clase trabajadora. A ella le conviene adquirir el sentido de la firmeza, de la necesidad de completar su vida con emociones y con conocimientos que la hagan accesible á los goces más espirituales. Hemos de convenirnos, nosotros los trabajadores, de que hay algo más en la vida fuera de las preocupaciones de sentido económico que nos rodean. Para prepararnos para las más altas empresas, para que nuestras creaciones no tambaleen ante el más insignificante contratiempo, es menester robustecer nuestra inteligencia con sólidos conocimientos y preparar nuestro espíritu para los goces que han de hacernos estimable la vida.

Para conseguirlo, pues, hemos de emplear la mayor cantidad posible de energías. Consideremos siempre, en toda ocasión, que el hombre más capacitado, que el hombre que reuna una suma inmensa de conocimientos bien orientados ha de producir beneficios muy estimables á sus iguales, y que la clase ó colectividad en que esos hombres no sean una excepción, sino la totalidad es la que seguramente tiene más probabilidades de llegar al completo triunfo de sus aspiraciones.

El trabajador, el obrero, cualquiera que sea su profesión ha de emplear una parte de sus esfuerzos en lo que aparentemente sea la antítesis de su obra. Ha de procurar asimilarse todas aquellas cosas que en el mundo representan un positivo interés.

Los sabios, los creadores de maravillas, los investigadores de las edades antiguas, los que, en una palabra, independientemente de una armonía que tendría que presidir todas las cosas, trabajan en intereses parciales, de positivo resultado, más tarde ó más temprano para toda la humanidad, no se acuerdan del pueblo, del buen pueblo que al fin es el que les ha hecho posible sus goces. Podemos nosotros permitirles ese egoísmo. Pero al mismo tiempo tenemos un indiscutible derecho á asimilarnos una parte de esos trabajos de alta cultura que en todo el mundo se realizan en beneficio momentáneo de unos pocos. Ya que ellos no vienen á nosotros, vayamos en busca de esos goces que han de hacernos más hermoso nuestro Ideal. Y no tendremos otro trabajo, para enriquecer nuestra inteligencia, que poner un poco de interés en todo lo que se refiera á cosas de Arte.

En estas páginas reflejaremos lo que hombres de todos sentidos laboran para que sea una realidad la armonía y la belleza de la vida, y para que esa realidad también imperé entre nosotros, pongamos un poco de buena voluntad en el estudio de lo que aquí reflejemos.

M. Ainaud

La insuficiencia de las leyes de protección vigentes se manifiesta á nuestros ojos con el despido de los obreros del taller á los cuarenta y cinco años, envejecidos por el exceso de trabajo antes de la edad y obligados á implorar la caridad pública. Obligado á trabajar en edad demasiado temprana su crecimiento fué interrumpido y su organismo quedó impotente, siendo al fin reemplazado en el trabajo por niños que á falta de otros medios de vida, y que impulsados por la miseria son destinados á idéntico fin.

## Movimiento cooperativista

### La Bolsa de las Cooperativas Socialistas de Francia

Esta organización, que fué creada el 1.º de diciembre de 1895, tiene su domicilio social en París Boulevard Saint-Marcel, 21. He aquí algunos datos sobre su organización y funcionamiento, facilitados por el secretario general, M. Xavier Cufflémin.

Con las sociedades cooperativas de consumo existen igualmente otras organizaciones, tales como cooperativas de producción que no ocupan más que trabajadores sindicados y confederados y tienen una cláusula en sus estatutos que estipula que su producción se convertirá para lo futuro en propiedad colectiva de las organizaciones obreras.

La Caja nacional de solidaridad, creada por el 4.º congreso nacional, verificado en Sotteville en 1904, y destinada á ser el auxilio de las sociedades en casos precisos, poseía en agosto de 1908 2,583'55 francos.

La Bolsa de las cooperativas socialistas de Francia, facilita á las sociedades informes de todas las clases sobre demanda; tiene á disposición de ellas, conferenciantes para reuniones generales, fiestas, etc.; edita folletos de propaganda, modelos de estatutos, memorias de congresos cooperativos; publica todos los meses un boletín titulado *Bulletin de la Bourse des Coopératives socialistes de France*, que tira 11,000 ejemplares y que ha sido aumentado de 8 á 16 páginas sin recargo de precio.

Ha creado en 1908 un concurso de jóvenes cooperadores, de 10 á 14 años. El premio ha consistido en cuatro viajes á la Wholesale inglesa y cuatro á un centro cooperativo francés.

Organiza todos los años una excursión cooperativa, y cada dos años una exposición de sus productos. La primera se efectuó en Troyes en 1907, la segunda se verificará en Charleville en 1909.

En 1.º de agosto de 1908, la Bolsa de las cooperativas socialistas de Francia, comprendía 284 sociedades afiliadas, las cuales son:

1.º) 228 sociedades de consumos comprendiendo 87,020 familias.

2.º) 46 sociedades de producción compuestas de 1,183 productores fabricando ó cosechando los vinos, tapones, escobas de palma ó cerda, cepillos, calzado, dulces y chocolates, objetos de peluquería, pailletas, bolsas de papel, impresiones tipográficas y litográficas, coches, transportes y camionajes y cristalera.

3.º) 1 sociedad obrera de seguro mútuo comprendiendo 2,000 asegurados, y 7 federaciones regionales, comprendido en ellas el almacén al por mayor nacional, recientemente creado, que agrupa 367 cooperativas.

En 1907, las cooperativas de producción han vendido á las sociedades de consumo por 9,978,417'60 francos, de mercancías diversas.

Por su propanganda la Bolsa ha creado numerosos grupos de estudios cooperativos.

## LIBERTADES REPUBLICANAS

Vayan tomando nota los obreros incautos que de buena fé están esperando y soñando todos los días con el advenimiento de la república burguesa para obtener más libertades.

Equivoco grande es, á juicio mio; y el ejemplo nos lo está dando prácticamente el gobierno de la vecina República dirigida por el radical Clemenceau contra los empleados del estado, negándoles el derecho de asociación; actitud más

propia de un gobierno que se tilda de republicano, el cual abrigándose con el manto y lema de *Libertad, Igualdad y Fraternidad* atropella el derecho de ciudadanía, cuando estos tratan de ejercerlos.

Y eso no solamente para en la República francesa, sino en todos los demás países que están representados por republicanos rutinarios; porque todos ellos se han distinguido por sus atrocidades é injusticias al por mayor, como sucedió en la sangrienta jornada ó la imprudencia llevado á cabo por el general *Silva Renard* en la República Chilena, seguramente por orden superior; aquello fué una ignominia hermana de las que reproduce el reaccionario ruso, y otras realizadas por varios países republicanos como *México* y otros que podríamos citar.

## DE LOS PUEBLOS

### FELANITX

El día 23 del corriente se celebró en la Casa Consistorial de esta villa una reunión magna, al objeto de tratar de reedificar una capilla que existía en falda del monte San Salvador y que fué derribada no sabemos por qué causa y sin necesidad del permiso ni la cooperación del pueblo.

Más como para reconstruirla se necesita dinero, con objeto de recaudarlo fueron invitadas las Sociedades y el pueblo en general á dicha reunión, á la que asistieron todos los faldas negras para preparar el terreno y trasquilarse á los tonos. Pero como aquí existe ya una Sociedad Obrera saturada de Socialismo y por tanto conocedora de la flojera negra, que hace más daño en Felanitx que la que invadió y mató sus vides hace tres lustros, en representación de la misma su presidente les dió una gran lección. Pues como tratara dicha gente de pillar dinero por medio de Tómbolas, en las Sociedades, al pedir el concurso de la Obrera dijo su presidente: «Nosotros los obreros organizados no intervenimos en nada de eso, pues cada cual tiene más necesidad de llevar pan á su casa que construir capillas».

No hay que decir que estas palabras produjeron mayor efecto en los sotanas que si les hubiesen rasgado una docena de pimientos rabiosos en las nalgas.

\* \*

Por primera vez celebráse el 1.º de Mayo en esta localidad. La Sociedad de oficios-varios «La Unión Obrera» fué la que llevó á efecto todos los trabajos encaminados á la celebración de dicho día.

A las ocho de la noche organizóse una manifestación que partiendo del Centro Obrero con una banda de música recorrió las principales calles de la población. En la manifestación se estrenó la bandera de la Sociedad; á su regreso desde el banco del local social, el compañero Llaneras, secretario, dirigió la palabra á los manifestantes y terminó con un viva la fiesta del trabajo.

Terminada la manifestación y después de tocar varias piezas la banda de música, se dió principio al mitin.

Presidió el compañero Vicens y hablaron los compañeros Frau y Blanqué de Manacor, y Orpiz de Palma, resumiendo el presidente.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Entre los trabajadores de Felanitx parece que ha producido muy buen efecto la propaganda realizada el 1.º de Mayo, pues son muchos los que se van inscribiendo en la Sociedad.

Felanitx Mayo 1909.

**El Corresponsal**

### MARATXI

Como sabrán ya nuestros compañeros, el domingo día 30 del corriente, se celebrará mediante un acto público, la constitución de la «Agrupación Socialista de Marratxi».

Todos nuestros correligionarios y simpatizantes deben prepararse para asistir á tan importante acto y prestar nuestro concurso á la vez que infiltrar á los nuevos luchadores la templeza de ánimo suficiente para que no cesen un momento en su campaña en pró del desheredado.

De algunas entidades invitadas, sabemos que ya van preparándose para acudir al punto de reunión y de los pueblos también asistirán algunos.

Hasta el día 30 pues, camaradas.

## Seguimos denunciando

Como dijimos en otra ocasión, se tomó el acuerdo en Junta General, por la Sociedad *El 1.º de Mayo*, de denunciar á cuantos infractores de la ley del descanso tuviéramos noticia, y cumpliendo dicho acuerdo seguiremos denunciando á todos aquellos patronos que, burlándose de la ley y de los principios más rudimentarios de humanidad atentan contra las dos cosas á un tiempo, con el asentimiento de los encargados de vigilar y hacer que se cumpla la expresada ley.

A todo esto se nos preguntará que porqué nosotros consentimos á ello, y la contestación es muy natural, pues ¿cómo no ha de consentir uno si lo ponen en la alternativa de comer ó morir de hambre, ó lo que es lo mismo, dejarle sin trabajo? Ese es el motivo principal.

Y en tal caso ¿qué remedio nos queda? pues acudir á la vindicta pública por medio de la denuncia en el único periódico que á nuestra disposición tenemos para esos casos; pues tenemos por seguro que los que pertenecen á la prensa burguesa no querrán ponerse en el caso de que les tomen ojeriza sus principales favorecedores.

Esta semana les toca el turno á los señores don Damián Frau, del horno de la Plaza de la Paja y la de Weyler; el de don Antonio Ferrer, de la Calle de la Gloria y don Francisco Cardell, de la Carretera de Inca, en el ensanche de Son Suñeret. Estos tres señores son otros tantos infractores de la ley del descanso y, por tanto, defrauctores de lo ajeno, de lo que no es suyo y á viva fuerza se lo apropian contra la voluntad de su dueño, pagando una miseria al que se deja desvalijar.

¡Imposible parece que las autoridades todas coadyuven á someter cada día más y más al trabajador que todo lo produce, estrujándolo á mansalva y consintiendo que el capital lo tenga atado á la roca de Prometeo y con sus aceradas garras desgarré sus entradas!

¡Imposible parece también que el trabajador no comprenda su misión y no lo sacuda todo de una vez, formando una fuerte organización é imponiendo su voluntad á los que á costa de su sudor disfrutan de todos los placeres y del descanso que á nosotros nos roban.

¡Obreros panaderos! Acabad de una vez y haced igual que hicisteis el año 1902, argupémonos todos y de esta manera se acabará el quejaros á solas, pues no ha de haber nada de quejas sino imposiciones por la fuerza de la resistencia, que otra cosa no merecen quienes así nos tratan.

**El 1.º de Mayo**

Los aldeanos tienen mucho más á esperar de advenimiento del socialismo que las reformas que son posibles dentro de la sociedad actual.

## Movimiento Social

### EXTERIOR

CHILE.—A mediados del mes de marzo se celebraron elecciones generales para renovar el Congreso nacional y las municipalidades chilenas.

Como ocurre en todas partes los elementos burgueses refinaron en estas elecciones los procedimientos para falsear la voluntad popular.

El Partido Demócrata Obrero (sección chilena de la Internacional socialista), ha sacado triunfantes siete de sus 15 candidatos. Son estos Pedro Araya, tipógrafo-periodista, por Iquique; Lindolfo Alarcón, periodista obrero, por Antofagasta; Bonifacio Veas, mecánico, por Valparaíso; Zenón Torrealba, gasfiter plomero, por Santiago; Malaquías Concha, abogado, y Robinson Faredes, empleado, por Concepción, é Ismael Arriaza, comerciante, por Malleco. Los demás candidatos no alcanzaron el triunfo por diversas causas, siendo las principales la intervención oficial, el dinero y el fraude.

La burguesía que no se resigna á perder siete puestos en un parlamento que solo cuenta 95 diputados, trata en la calificación de las elecciones, de quitar la representación á tres de los electos por Santiago, Concepción y Malleco.

En los municipios también obtuvo triunfos el Partido. En Antofagasta tendrá siete concejales; en Santiago donde antes tenían un solo concejal, ahora tiene dos.

Visto el resultado de estas elecciones, puede decirse que el número de representantes del Partido Demócrata Obrero, á pesar de todos los abusos, aumenta, no retrocede ni se estaciona.

## ORGANIZACIÓN A BASE MÚLTIPLE

Sección de Socorros y retiro

El día 26 del que cursa el Comité Central de la Federación, celebró asamblea general para constituir la Junta Directiva del organismo citado.

También acordó, que todos los obreros federados podran ingresar aunque exceden de los 44 años, siempre que soliciten su ingreso á la Organización a base múltiple antes del día dos de julio; pues el plazo señalado termina el día primero del citado mes.

Lo que hacemos público para conocimiento de todos los federados.

LA COMISION.

Palma y Mayo 26 de 1909.

## EN EL CENTRO OBRERO

### CONFERENCIAS

Todos los sábados, á las 8 de la noche, se dan conferencias de lectura y explicación de doctrina socialista en este Centro.

Es muy conveniente que los obreros concurren á ellas al objeto de adquirir conocimientos sobre el importante problema social.

En esta sociedad de aldeanos se halla constante me ante el dilema de resistir con todas sus fuerzas á todo progreso, lo que equivale á trabajar por su propia decadencia, ó ser barrido por el capital explotador. Solo el socialismo le ofrece la posibilidad de participar del progreso social sin ser expropiado.

PALMA DE MALLORCA

IMPRENTA DE F. SOLER—SOLEPAD 27.